

Sin rabia humana en los últimos tres años

Otras enfermedades zoonóticas, como la leptospirosis, mantienen bajas tasas de frecuencia



FOTO: JORGE LUIS GONZÁLEZ

José A. de la Osa

Durante tres años consecutivos en Cuba no se registra un solo caso de rabia humana, padecimiento que es transmitido fundamentalmente por la saliva o la baba de animales rabiosos como el perro, la mangosta y los murciélagos, que son los principales reservorios de esta enfermedad.

Sin embargo, según información ofrecida por el doctor Raúl Cruz de la Paz, jefe nacional del Programa de Zoonosis, las autoridades sanitarias mantienen una sistemática vigilancia epidemiológica y acciones de prevención, atendiendo a que cada año alrededor de 30 000 personas son mordidas por animales, un 90 % por los perros con dueños.

Valoró el especialista que la cifra de lesiones continúa siendo elevada, lo que constituye siempre un riesgo de contraer la enfermedad. Por ello hizo un llamado a mantener a "estos fieles amigos del hombre" bajo control dentro de la vivienda e inmunizados con la vacuna antirrábica.

Para este 2012 el Gobierno adquirió, a un alto costo, más de un millón de dosis de esa vacuna, que en su totalidad se

encuentra en el país, para ser administrada de forma gratuita por el sector de Salud a todos los perros con dueño, con el apoyo de los servicios de Veterinaria y de la población en general.

El pasado año se realizaron también importantes acciones para el enfrentamiento de otras enfermedades zoonóticas como la leptospirosis, lo que posibilitó mantener bajas tasas de morbilidad (frecuencia). A ello contribuyó el mejoramiento de condiciones ambientales, el control de roedores y la inmunización a más de un millón de personas,

consideradas con algún riesgo real o potencial de contraer la enfermedad, con la vacuna contra la leptospirosis producida por el Instituto Finlay.

La inmunización, con una eficacia de un 78 %, "no constituye un salvoconducto por sí misma", precisó el especialista, por lo que resulta esencial que las personas más expuestas al riesgo de la infección utilicen medios de protección como botas y guantes, mantengan la higiene personal y ambiental y tengan como hábito lavarse las manos antes de ingerir alimentos.

En nuestro medio el contagio lo originan las ratas, los cerdos, el ganado bovino y los perros, principalmente, cuando se produce el contacto humano con agua, suelo húmedo, vegetación y alimentos contaminados con orina de esos animales infectados con leptospira.

Debe sospecharse el padecimiento ante la presencia de fiebre, escalofríos, dolor de cabeza, gran sensibilidad muscular, en especial de miembros inferiores. En su forma más grave se manifiesta igualmente con hemorragia cutánea, insuficiencia renal, meningitis y coloración amarilla de piel y mucosa (ictericia).

Accidente de tránsito provoca seis muertos y 30 lesionados

Yaniuska Macías Rivero

CAMAGÜEY.—Un accidente de tránsito ocurrido a las dos de la madrugada de ayer en el municipio de Florida, de la provincia de Camagüey, provocó la muerte de seis personas y lesiones a otras 30.

El hecho tuvo lugar en el kilómetro 528 de la Carretera Central, en las cercanías de la comunidad Ortigal, al desplazarse el contenedor transportado por un camión plataforma proveniente de Sancti Spíritus, perteneciente a la Cooperativa de Crédito y Servicios Bernardo Arias, al parecer por una maniobra indebida del conductor, que se dirigía a Guantánamo.

Según especialistas de la Policía Nacional Revolucionaria, el medio de transporte se impactó contra un autobús de la Empresa de Ómnibus Urbanos de La Habana, procedente del oriente cubano.

En el choque perdieron la vida Pedro Figueiredo Pérez, Julio César Justis Áreas y Alfredo Fernández Perea, los tres de

Niquero, en la provincia de Granma; Carlos Eduardo López López, Leonardo Monterrey González y Richard Bernal González, chofer del ómnibus, los tres de San Cristóbal, en Artemisa.

Al cierre de esta edición, ya estaban de alta hospitalaria 16 de los lesionados, mientras se reportaban como graves Dignora Reyes Armas y Agustín Anaya León, ambos del municipio de Niquero, en Granma, quienes se mantenían estable tras una intervención quirúrgica en la Sala de Politrauma del Hospital Universitario Manuel Ascunce Domenech, de esta ciudad.

El doctor Alexis Culay Pérez informó que los pacientes presentaban fracturas múltiples y traumas craneoencefálicos, por lo cual están bajo vigilancia intensiva. En la misma situación se encontraba Idalmis Estrada Hecheverría, también del municipio de Niquero en Granma, internada en el Hospital Clínico Quirúrgico Amalia Simoni. (AIN)

Cuba reitera su apoyo a la lucha contra el analfabetismo

Olga Díaz Ruiz

Actualmente existen en el mundo alrededor de 800 millones de iletrados y 38 millones de niñas y niños que no tienen acceso a la educación primaria. Ante esta coyuntura internacional, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) ha declarado el Decenio de la Alfabetización para reducir el índice de analfabetismo en un 50 % en el 2013.

Cuba reiteró su disposición de contribuir, con sus modestas pero probadas experiencias, en este empeño a favor de la humanidad, destacó Ena Elsa Velázquez, ministra de Educación (MINED), a propósito de la declaración.

Asimismo, llamó la atención sobre la constante labor de los docentes cubanos por erradicar el analfabetismo de forma masiva, esfuerzo que ha arrojado resultados significativos en más de 28 países del orbe mediante la aplicación de los métodos **Yo sí puedo y Yo sí puedo seguir**.

La titular del MINED añadió que a su vez la enseñanza cubana enfrenta los desafíos actuales del país, que "no tendrán otra respuesta que la elevación de la calidad de la educación en todos los órdenes", expresó.

En estos momentos, el compromiso —dijo— es estar a la altura de las actuales exigencias y necesidades de desarrollo social del pueblo, que en materia educativa implica perfeccionar y fortalecer la labor pedagógica, y en especial la preparación metodológica del personal docente en ejercicio, así como elevar la calidad de la clase en todos los niveles de estudio.

También el desarrollo de una formación vocacional y orientación profesional destinadas a las especialidades que más demanda el país para su desarrollo económico y social; y la consolidación de la Educación Técnica y Profesional, con su estratégica misión de formar jóvenes educados en el trabajo para desempeñarse con éxito y responsabilidad en la producción y los servicios, constituyen prioridades del sector.

Magalys disfruta lo que hace

PASTOR BATISTA VALDÉS

JESÚS MENÉNDEZ.—Quienes conocen a Magalys Chacón Gallego suelen imaginarla encima de ese camión ZIL 130, el mismo que volverá a ser, en unos días, compañero inseparable, mientras ella se entregue a la zafra azucarera por vigésimo sexta ocasión, para remolcar toneladas de caña aferrada al volante, entre las plantaciones y caminos del norte tunero.

Algo me hace pensar, en cambio, que quienes ya la han visto así, en intensa actividad, unas veces por la televisión, otras ocupando merecido espacio en la prensa escrita, agradecerán la novedad de esta otra foto, no menos reveladora de su grandeza interior, mientras celebraba con la pequeña nieta en brazos el nuevo enero de victoria, en compañía de miles de tuneros.

"Por lo general, la gente opina que conducir un carro con remolque es demasiado duro para una mujer. Y, hasta cierto punto, lo es. Pero yo siento que puedo hacerlo, sobre todo cuando pienso en mi familia o en mi esposo Héctor Aguilera, quien ya suma 33 años encima de una combinada y no hay quien lo haga retroceder."

"Lo importante es sentirse útil, tener salud, fuerzas y disfrutar lo que haces. Por eso mi ZIL 130 y yo somos uno solo; me doy cuenta de lo más mínimo en su funcionamiento. Llevamos 20 años juntos. Solo he tenido dos camiones en toda mi vida laboral".

No por casualidad, cuando en mayo de 2011 la infeliz decisión de un jefe intermedio pretendió despojar a Magalys de ese entrañable equipo y echar por tierra la dicha labor vivida durante un cuarto de siglo, "por poco tembló la tierra" y, sin que ella moviera un solo dedo, se hizo inmediata justicia.



"Mi familia es la razón de ser y la inspiración que tengo cada día para realizar bien mi trabajo", afirma Magalys. FOTO DEL AUTOR

La humilde camionera ha cimentado a giro de volante la familia que hoy tiene, la alegría de ver a su hija ofreciendo ayuda médica en tierra venezonalana, tres lustros como Vanguardia Nacional, 14 años en el Comité Nacional de la Federación de Mujeres Cubanas y, desde el 2008, es diputada al Parlamento cubano...

En ningún caso, sin embargo, la vanidad ha encontrado espacio en su interior, ni siquiera cuando los nietos saltan hasta su cuello y la aprietan con todas sus fuerzas para susurrarle que ellos tienen a "la mejor abuela del mundo".

"Yo solo he hecho y sigo haciendo lo mínimo que puede una cubana agradecida —reitera mientras acaricia suavemente las manos de su nieta Yocavis—, y si alguna tranquilidad siento es la de saber que mañana, cuando mis nietos les hablen de mí a su hijos podrán decirles que su abuela le entregó a Cuba todas sus energías encima de un camión, y que nunca quiso dejar de ser obrera".